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■代表声音

3月7日晚 ， 厉莉代表走
进十三届全国人大五次会议
北京代表团举行的媒体视频
连线采访室 ， 分享了她的履
职经历 ， 和今年带来的关于
“加大对新就业形态群体权益
保护力度” 的相关建议。

厉莉是北京金融法院立
案庭 (审判管理办公室) 副庭
长， 是一名从事民商事审判
的 基 层 法 官 。 “履职期间 ，
结合平时基层审判工作 ， 针
对民间借贷领域乱象 ， 我提
出将非法放贷行为入刑 ， 在
民法典合同分编借款合 同 章
节 中 区 分 经 营 性 借 贷 和 一

般性借贷 ， 以及严厉打击虚
假诉讼的相关建议 。 ” 厉莉
说 。 据厉莉介绍 ， 经过多方
持续推动 ， 她的三条建议目
前均已得到落实。

今年的政府工作报告针
对 “稳就业” 打出了组合拳，
让厉莉非常关注新就业形态
劳动者权益保护领域。 她说，
目前随着数字经济和平台经
济的快速发展 ， 新业态也相
应快速发展起来 ， 对增加就
业起到了积极的作用 。 但是
新业态与传统业态劳动关系
相比 ， 缺乏稳定性 ， 从业人
员的权益保障也相应欠缺 。

厉莉建议 ， 对新就业形态持
续深入调研 ， 出台适应新业
态劳动者的劳动保障制度 。
同时 ， 新业态处于快速发展
变化中 ， 就业方式 、 从业人
员的范围不断变化 。 “变化
与创新是新就业形态的重要
特征 ， 相关政策也需要持续
跟进， 并及时进行调整。” 厉
莉说。

厉莉表示，在完善社会保
险制度方面，也要适应新业态
发展需要。 她建议，完善适合
新就业形态劳动者的参保和
缴费方法，通过运用“大数据”
和“互联网+社保 ”，探索建立

适应新就业形态劳动者的社
会保险制度；鼓励保险企业推
出适应新就业形态劳动者的
商业保险产品 ，例如 ，丰富养
老、意外伤害等保险产品的供
给。

厉莉还提到 ， 目前 ， 江
苏 、 成都等地已经相继开展
新就业形态劳动者参与住房
公积金制度试点 ， 因此 ， 她
建议在稳步推进试点工作的
基础上 ， 提炼可复制 、 可推
广的经验做法 ， 使住房公积
金公共服务惠及更多的新就
业形态劳动者。

本报记者 周美玉

厉莉代表：

探索建立适应新就业形态劳动者的劳动保障制度

全国人大代表姜涛是贵
州航天天马机电科技有限公
司焊接班班长，同时也是国家
级技能大师工作室和劳模创
新工作室的带头人。 “作为代
表，我更应在技能人才培养方
面尽职尽责， 做好技能传承，
培养更多大国工匠。 ”姜涛说。

姜涛17岁进入航天企业，
35年来 ， 他和团队一直从事
航天产品的焊接工作 ， 用手

中的焊枪攻克了数以百计的
焊接技术难关 。 2015年9月 ，
长征6号将20颗卫星送上了太
空 ， 创造了中国航天发射一
箭多星的纪录 。 而这套发射
系统从零件到主体的焊接正
是由姜涛和他的团队完成的。

作为国家级技能大师工
作室和劳模创新工作室带头
人， 姜涛先后培养出300多名
焊接技能优秀人才 ， 其中很

多人都在各类技能竞赛中取
得了好成绩 ， 成长为全国和
省市级技术能手和各级技能
大师工作室带头人。

在谈起年轻大国工匠培
养问题 ， 姜涛说 ： “过去人
们常说 ‘教会徒弟 ， 饿死师
傅’， 而我担心的却是自己的
技术不能更好地传承下去 。
只有传承好航天精神和技术，
才能使我们的航天事业后继

有人 。 我要将自己在金属材
料焊接和大型结构件焊接变
形及控制方面的专业知识和
经验 ， 都毫不保留地传授给
年轻的同志。”

姜涛表示 ， 作为人大代
表 ， 自己将继续加倍努力 ，
大力弘扬工匠精神 ， 做好技
能传承 ， 为培养更多的大国
工匠作出贡献。

本报记者 周美玉

姜涛代表：

做好技能传承 培养更多大国工匠

全国人大代表柴闪闪是
中国邮政集团有限公司上海
市邮区中心邮件一名接发员，
他说 ：“我愿通过自己一点一
滴的履职，反映更多基层劳动
者的所思所想所盼，通过大家
的努力，共同获得闪闪发光的
人生。 ”

履职期间，柴闪闪通过走

访调研 ，于2018年提出了 “大
力推进快递包装绿色化”的建
议。 相关建议最终得到采纳，
“绿色化 、减量化 、可循环 ”的
“绿色行动” 开始在快递行业
内全面展开。

2020年，柴闪闪参与一起
外卖员撞人纠纷调解，伤者家
属为亲人得不到应有的赔偿

而非常烦恼，外卖员也为自己
无力赔付急得直落眼泪。 “复
杂的用工关系带来的是责任
的层层推诿。 ”柴闪闪说。 为
此，柴闪闪把劳动者的心声带
到了全国人代会现场。 在全国
人大的重点督办下，人社部等
8部门联合出台了 《关于维护
新就业形态劳动者劳动保障

权益的指导意见》。
今年，柴闪闪又带来了一

份关于规范外包类灵活用工
的建议。 “为国家建言献策、为
劳动者代言发声，让大家的生
活更美好、让更多的人可以更
好地追逐梦想，是我的责任和
使命。 ”柴闪闪说。

本报记者 周美玉

柴闪闪代表：

让更多基层劳动者的人生闪闪发光

李勇是北京市保安服务
总公司海淀分公司总经理助
理兼企业管理部主任 、 纠察
大队大队长 、 一级巡逻警务
站保安大队大队长 。 作为一
名来自基层的代表 ， 往年 ，
在全国两会上 ， 他提的建议
大多围绕农村 、 保安行业以
及基层社会治理方面。 今年，

李勇将关注点放在网络游戏
的规范问题。

“在此次参加全国两会
前 ， 有群众特地到单位找到
我， 反映应该加强对网络游
戏进行规范管理。 对此， 我
也进行了简单的调研。” 李勇
告诉记者。

对于怎样规范网络游戏，

李勇认为宜疏不宜堵 。 根据
《中国互联网络发展状况统计
报告》， 截至2021年12月， 我
国 网 民 规 模 达 10.32亿 ， 较
2020年12月增长4296万， 而网
络游戏用户在网民中占比非
常高 。 “建议及时制定和完
善规范网络游戏管理的相关
法律法规。” 李勇说。

为了更好地完善建议 ，
李勇特地体验了一下网络游
戏 ， 他发现游戏平台在青少
年的时间限制和支付方式方
面都存在漏洞 。 对此 ， 他建
议建立统一的游戏登陆平台，
并对青少年的上网时间进行
限制。

本报记者 周美玉

李勇代表：

建议制定规范网络游戏管理相关法律法规

赵晓燕是北京市第十五
届人大常委会委员 、 市人大
农村委员会委员 、 市农林科
学院农产品加工与营养研究
所所长 ， 主要从事农产品保
鲜与加工的研究工作 。 履职
期间 ， 她主要围绕农产品的

保障和供应等农业农村相关
工作和农业科研方面提出建
议和议案。 2021年，赵晓燕提
交了“关于加强我国鲜活农产
品应急保护体系建设 ” 的建
议， 得到了相关部委的重视。
去年年底 ，商务部印发了 《关

于做好今冬明春蔬菜等生活
必需品市场保供稳价工作的
通知》， 其中包括建立完善省
际间和本地区联保联共机制，
加强市场运行监测，及时预测
和及早预警等，体现了赵晓燕
的建议内容。

今年，赵晓燕经过深入细
致研究 ，提出了 “加强鲜活农
产品保障供应链韧性建设”的
建议。 “这将能够进一步提升
鲜 活 农 产 品 稳 价 保 供 的 效
果。 ”赵晓燕说。

本报记者 周美玉

赵晓燕代表：

为鲜活农产品稳价保供建言献策


